
新华社北京6月24日电 最近一
个多月的时间，中国女排前队长惠
若琪很忙碌。

排球场上，她做解说、努力成为合
格的国际排联技术代表助理；排球场
下，她抓紧在最后阶段一字一句校对论
文、参加博士毕业典礼……不久后她将
以老师的身份在南京师范大学任职。

惠若琪告诉记者，因为休息时间
有限，很多讲稿和资料甚至要在飞机
和火车上准备。尽管要在不同角色中
来回切换，但惠若琪表示排球始终是
内核。“看似是在不同的赛道，但有很
多的共性。”

从今年5月开始，世界女排联赛
的多站比赛相继开打。在此期间，惠
若琪参与了多场解说工作，每场赛
前，她都专门留出时间“备课”，赛
后也会复盘总结。在这个过程中，
她习惯一边解说，一边在笔记本上
记录。“这是原来做球员时的习惯，
我觉得代入球员的感觉也能给大
家提供不同视角。”惠若琪说，在中
国女排养成的工作和学习模式，让她颇
为受益。

世界女排联赛中国香港站比赛期
间，惠若琪还第一次成为国际排联技术
代表助理。她将这份工作比喻为国际
排联的“一双眼睛”，帮助他们管理赛区
的里里外外。她说：“工作其实挺多的，
比如赛前去举办地做调研，检查他们的
准备工作，赛后还要完成比赛报告。有
任何突发情况，我们也要协助解决。”

退役后的惠若琪，在南京师范大
学攻读体育人文社会学的博士学位，
几天前完成了博士帽“拨穗”。作为一
名优秀的运动员学生，惠若琪始终认
为打球与学业相辅相成，都可以通过

“训练”来得到提升，最重要的是带着
好奇心前行。

惠若琪说，在赛场上的很多疑问都
能在书本中找到答案，她把退役后对
排球事业的各种尝试比喻成“轮岗”。

“我这人偏实践型，总觉得深入体验后
更能发掘问题，再通过系统梳理找到
答案。我作为排球运动的受益者，有
责任帮助这个项目更好地发展，这也
是我的情怀。”

惠若琪的论文选题就是关于排球
职业化改革，她说：“写的时候我发现同
类研究并不多，很多资料都需要一点点
调研。希望这篇20多万字的毕业论文
不仅仅是我个人学术生涯的一个成果，

更能为排球行业的发展提供实质性的
帮助，并启发更多的学者、教练和运动
员关注排球领域的深层次问题，通过大
家的共同努力，为排球运动的实践提供
坚实的理论基础。”

为什么不直接做一名教练？惠若
琪透露，一来教书育人是她小时候的
梦想之一，二来在校园里自己可以更
好地继续研究。“我非常喜欢校园氛
围，跟年轻人一起感觉自己也青春洋
溢，而且在一所综合性大学里，可以听
其他老师的课，这对我来说是一种持

续的学习环境。我之后也会成立
排球领域的研究院，推动排球事业
发展。”

因为是奥运冠军的身份，惠
若琪博士毕业的消息分外引人
关注。“感谢大家的支持和鼓
励，当然也会有一些声音觉得
因为我是冠军，所以一切更容
易。我觉得我们的确有一
些优势，比如有更多的一手
资料收集能力，还有来自排

球界人士的专业见解以及一线的队友
和教练们提供的实践经验。再比如很
多时候要熬夜或者连续作战，真的感
谢我有运动员的经历，身体底子还在，
对于压力的排解、身体的恢复都有自
己的一套办法。”

惠若琪同时坦言，对她来说该经
历的一样也不少，比如修改论文时也
怕按错键，每次像强迫症一样反复检
查目录和页眉有没有出错；盲审的时
候也是在家焦急等待结果；真的到了
答辩时，简直和上赛场一样紧张……

“事实上教授们会因为你是奥运冠军
对你更严格，他们得对你负责，高关注
度也意味着更大的责任。”

中国女排前队长惠若琪——

在多条赛道上努力奔跑

昨天凌晨，2024年欧锦赛B组小
组赛最后一轮，克罗地亚队对阵意大
利队的伤停补时第7分钟，转播镜头
给到了场下的莫德里奇，只见他神情
焦急，紧咬着自己的球衣。

在被替换下场前，这位38岁又
289天的老将，在个人的第16场欧锦
赛赛事中，打进了一粒金子般的进
球，不仅让自己与佩里西奇并列成

为克罗地亚队史上欧锦赛进球
最多的球员（4粒），同时也是

欧锦赛历史上最为年长的
进球者。与此同时，莫德
里奇在四届欧锦赛上都
有进球入账，仅次于
五届破门的C罗。

对于莫德里奇和
格子军团而言，只需
要熬过最后一分钟，

他们就将拿到淘汰赛的入场
券，但镜头一转，意大利前锋扎

卡尼的进球却让这一切沦为了泡影。
连续两场小组赛，克罗地亚队遭

遇绝平，从6分到2分，从天堂到地狱，
“我不知道该说什么。足球有时很残
酷，现在就展现出了这一点，但我们还
能怎么办呢？我不大明白裁判是从哪
点会给出8分钟的伤停补时。在比赛
的最后阶段，我们原本需要保持最大
的专注，但是我们没有做到。”

尽管被评为全场最佳球员，但莫
德里奇的眼神中尽是无奈与落寞，“我
们本能赢球也该赢球。但如你所见，
对方绝平了我们。上轮比赛95分钟

（被绝平），次轮比赛 99 分钟（被绝
平），所以我会说‘足球真的很残酷’。
虽然今天很失望，但足球在过去也曾
给过我们很多欢乐。我们今天已经付
出了全部，我们将一切都留在了球场
上，虽然最终的结果没能如愿以偿。”

从理论上来说，手握2分的克罗
地亚队依旧有一丝的出线机会，但条
件是需要英格兰队大胜斯洛文尼亚
队、丹麦队战胜塞尔维亚队，同时捷克
队和格鲁吉亚队要一起输球。考虑到
上述需要满足的条件都过于苛刻，克
罗地亚队的出局已经既成事实，这一
点莫德里奇也心知肚明，“非常抱歉没
能取得胜利。晋级只是理论上的东西
而已，其实已经很难了。实际上，我们
没能拿出更好的表现，所以从理论来
说，我们很难晋级了。”

诚如莫德里奇所言，足球很残酷，
但残酷的何止是足球，同样还有时
光。在对阵阿尔巴尼亚队的比赛中，
莫德里奇终场前飞奔的身影令无数球
迷为之动容，这位已经步入职业生涯
末期的老将，依旧努力地像年轻人一
样在球场上拼抢，但终究抵不过时光
的侵袭。

在俱乐部取得无数辉煌成就的莫
德里奇，职业生涯仅剩的执念就是为
国家赢得一座冠军奖杯。在过去的两
届世界杯上，他率领的格子军团取得
了一亚一季，去年的欧国联则是他距
离国家队冠军梦想最近的一次，但最
终还是在决赛中点球输给西班牙队，
留下了一个无比落寞的背影。 东方

■欧锦赛星芒

足球很残酷，但传奇未落幕

ATP伊斯特本站

商竣程首轮闯关
新华社伦敦6月24日电 中国选手商

竣程24日在男子职业网球选手协会（ATP）
250伊斯特本站男单首轮较量中以2:1挑
落7号种子埃切维里，收获职业生涯巡回赛
级别草场正赛首胜。

19岁的商竣程目前世界排名104，此次
经过两轮资格赛考验获得正赛资格，对手埃
切维里来自阿根廷，排名世界第31。

首盘较量中，商竣程7:5力拔头筹。次
盘比拼中，埃切维里6:3扳回一城。两人在
决胜盘拉锯至“抢七”，商竣程最终以7:6
（4）胜出，结束了这场耗时接近两个半小时
的比赛。

36岁的归化国脚洛国富昨天宣布退
役，结束了18年的职业生涯。

洛国富原名阿洛伊西奥，出生于巴西阿
拉兰瓜，场上司职前锋位置。职业生涯早
期，阿洛伊西奥在巴西国内效力于格雷米
奥、圣保罗等球队。2014年1月，阿洛伊西
奥加盟山东鲁能泰山，正式登陆中超联赛。
此后，阿洛伊西奥随山东鲁能泰山先后夺得
中国足协杯、中国超级杯冠军，个人也凭借
22粒进球夺得2015赛季中超联赛的金靴
奖。此后，阿洛伊西奥先后效力过河北华夏
幸福队、广州队。

2019年10月，阿洛伊西奥正式入籍中
国，成为一名归化国脚，并取名“洛国富”作
为自己的中文名字。在2022世界杯亚洲区
预选赛中，洛国富为国足出场5次，并在对
阵沙特阿拉伯队的比赛中攻入1球。虽然
为国足出场不多，但洛国富在场上展现出的
能力与斗志仍然给球迷们留下了深刻印象。

2022年3月，洛国富回到巴西加盟米
内罗美洲队，度过了自己最后的职业生涯。

肖楠

南通支云再换帅
昨天，南通支云官方宣布，帕特里西奥

再次出任球队主教练，带领球队征战中超。
葡萄牙人帕特里西奥在2019年加入南

通支云，在2023赛季短暂执教一线队之后，
转任俱乐部技术总监。此次再度拿起南通
支云一线队教鞭，帕特里西奥表示：“这是一
个很好的机会，无论对于我个人，还是球员，
这是一次自我展现、自我证明的机会。我也
会带领球队，完成赛季目标，为了这么多支
持我们的球迷朋友们。” 胡宇

洛国富宣布退役
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